

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE

SANTO DE HOY
S. Nicolas de Bari.

POLITICA EUROPEA

Madrid 1.º de Diciembre de 1893.
Sr. Director de «El Independiente.»
Muy Sr. mio: La tregua política se impone, y una corriente de verdadero patriotismo ahoga las aspiraciones que nada representan al lado del honor nacional. Dejo íntegra la cuestión de Melilla para la carta especial que de allí recibirán Vdes. por mi cuenta, y solo me ocuparé de lo que podríamos llamar «Melilla en Madrid».

Y si este título no les satisface, permitanlo, si quiera porque un periódico muy popular ha hecho una sección titulada «Con el alma en Africa» y nadie ha dicho esta boca es mía.

Y vamos a Melilla en Madrid.
Lo que ha pasado con los reservistas es sencillamente escandaloso. Sacarlos de sus casas, hacerlos ir de Herodes a Pilatos, movilizar cien mil y pico de hombres, para que ni la mitad ingresen en las filas, no darles los socorros a tiempo, y exponer a los valientes soldados españoles a que hagan vida de mendigos es el colmo de la imprevisión. Verdad que la imprevisión es genuinamente española. Todos Vdes. habrán visto que los aljibes de los fuertes se llenaron de agua, y que esta no pudo aprovecharse, porque no era potable, a consecuencia de que los aljibes no se limpiaban hace diez años; todos deben recordar que la «Gerona» estando dispuesta para salir, no pudo verificarlo, porque a última hora recordaron que no había carbón, y este será siempre el país, donde al realizarse un censo de población, pareció un pueblo que se había *trasconejado* en el mapa.

España es un país de *postergados*, todo el que tiene un cargo, se cree en condiciones de desempeñar el superior, y cumple con sus obligaciones con cierta *guasa* y *pitorreo* genuinamente español, por virtud de lo que, creyéndose llamado a mayores empresas, apenas si se fija en lo que hace.

Lo contrario ocurre en Francia, donde todo el que desempeña un cargo está envanecido con él; cree que cada uno de los detalles que le están encomendados, salva el orden social, y á fuerza de minuciosidad

todo se hace bien.
Entre nosotros domina lo que podríamos llamar parte festiva, y siendo todos hombres superiores, como todos *tienen á mengua*, lo que hacen todo lo hacen mal.
Lo que ha pasado con los reservistas es verdaderamente doloroso y merece que la prensa se ocupe de ello, porque no solamente el honor nacional, sino hasta la tranquilidad de las familias exigen que de todo lo que se relacione con las quintas se tenga gran cuidado.

En esta época del año preocupado mucho en las provincias y en general en todas las familias la cuestión de las quintas, como fuera de Madrid hay pocas empresas que se dediquen á este género de asuntos, creo deber llamar la atención sobre la Empresa colectiva de seguros de quintas dirigida por D. Angel Laguna y establecida con un capital social de 20.000 pesetas en la calle de Barrio Nuevo, 13. Por 150 pesetas, depositadas antes del sorteo en casa de Banca que merezca seguridades y á nombre de los interesados, esta sociedad sustituye del servicio militar á los que les toque servir en Ultramar. Se hacen sustituciones despues de verificado el sorteo. Por 800 pesetas, depositadas antes del sorteo en el Banco de España á nombre de los interesados, esta sociedad redime á metálico del servicio de la Península y los sustituye del servicio de Ultramar. Se hacen redenciones despues de verificado el sorteo. Como uno de los elementos de la guerra, acaso de los más principales, es el dinero, la cuestión de las redenciones tiene mucha importancia para España.

Esto del dinero me lleva como por la mano á dar á Vdes. alguna noticia respecto al fracasado empréstito. Es falso que el Gobierno haya pensado en hacerlo, y mucho menos con un grupo de capitalistas extranjeros. Lo que sí vendrá es una contribución extraordinaria de guerra, y sobre esto no hay que hacerse ilusiones, porque el patriotismo no consiste solo en hacer manifestaciones y en gritar ¡Viva España!

Afortunadamente el país va convenciendo de la inutilidad de la política y dedicándose á la producción en todas sus manifestaciones.

Muchas veces he dicho en estas cartas que el país en general y Madrid en particular tienen gran necesidad de irse manumitiendo de la esclavitud de la política y de la costumbre, de que la mayor parte de los españoles solo quieren deber su subsisten-

cia á los destinos públicos.
Industriales y comerciantes, de mayor ó menor importancia, son los que en primer término contribuyen á levantar las cargas públicas y aquí, donde todos conocen á los políticos apenas si los hombres del trabajo empiezan á desardecer algo más que un número en la tributación.

Este mismo Madrid, alguno de cuyos industriales he contribuido á dar á conocer, tiene en todas las manifestaciones del trabajo representantes muy notables, Bayatte, francés de nacimiento y español de corazón, cuyo establecimiento de la calle de Alcalá es visitado por la mejor sociedad madrileña, no solo trabaja mucho para Madrid, sino que extiende su clientela á las provincias, donde los que deseen hacerle encargos solo tienen que escribirle enviándole medidas y de este modo el que vive ó reside en cualquier punto de España puede calzarse en el mejor zapatero de Madrid. Las nuevas corrientes comerciales y la facilidad en las comunicaciones, han logrado este y otros progresos.

Pero ni el progreso de nuestro país, ni el entusiasmo por la cuestión de Africa, nos deben hacer olvidar el anarquismo que se presenta amenazador en Europa entera.

Recientemente Caprivi ha estado expuesto á ser víctima de un atentado, y todas las cancillerías extranjeras se preocupan mucho de este asunto.

No creo pecar de indiscreto anticipando á Vds. que en el ministerio de Estado español se ha recibido alguna nota relativa á este asunto, y que el Foreign-Office se ocupa mucho de él. El Parlamento Alemán ha protestado energicamente de las doctrinas anarquistas; el Gobierno francés ha manifestado al Alemán su disgusto por el atentado, y en Orleans donde efectivamente fué facturada la máquina infernal, se hacen grandes pesquisas.

También en Marsella se ha descubierto un centro anarquista, y el Gobierno Italiano persigue sin tregua á los perturbadores. La insurrección del Brasil va á terminarse con un arreglo entre el Gobierno y los insurrectos; en Milán ha ocurrido una espantosa catástrofe en un ferro carril de vía estrecha; el Gobierno francés parece que va cediendo un poco en sus temperamentos proteccionistas y la cuestión de los vinos podría entrar en un período de mejora. Con esto, y con decir á Vdes. que en Buenos Aires el anarquismo también levanta la cabeza, es-

tá por hoy dicho cuanto de interesante al extranjero se refiere.

Ya que todo nos viene del extranjero, si quiera que no sea la política, y no demos en España á la extranjera una importancia que para nosotros no tiene. Nos conviene estar en paz con todos, pero nuestra política exterior debe limitarse á extender nuestro comercio en América y nuestra influencia en Africa. Vamas dejando de ser tributarios de los extranjeros, no solo en muchos artículos industriales, sino tambien en los específicos.

El Dr. Morales, que tantos años lleva de reputacion y de práctica, ha logrado que sus pastillas y sus píldoras azoadas sean ya ventajosamente conocidas no solo en España, sino en toda la América latina, porque seguramente hay muy pocos ó ningún específico de mas inmediato y seguro resultado para la tos. Este mismo profesor, cuya resulta es tan estimada en Madrid, es el autor de las conocidas píldoras tónico genitales y del café nervino medicinal que tantas curas ha hecho. Cuando á todas horas la prensa española está ocupándose de profesores extranjeros y de específicos franceses, es justo que á nuestros compatriotas que se distinguen en la difícil ciencia de curar, se les conozca y se aprecien sus méritos en su propio patriota.

Y he escrito el párrafo anterior, sintoser una sola vez, por lo cual, creo que dispensarán Vds. este desahogo á unos bronquios agradecidos.

De la Exposicion de Chicago, nada he vuelto á decirles; ayer hizo un mes que se cerró y no ha tenido para España resultados prácticos, mucha falta ha hecho allí una personalidad que hiciera lo que en París hizo el inolvidable D. Matias Lopez.

Madrid sigue divirtiéndose, los teatros están animados; el resultado de las elecciones municipales ha satisfecho bastante á la opinion en la que el alcalde D. Santiago Angulo va cada dia ganando más simpatias por su formalidad y su honradéz, tiene proyectos muy importantes para Madrid y han logrado que el Ayuntamiento no sea continua materia de discusión inspirando gran confianza al vecindario.

Celebraré que mis cartas de Málaga y Melilla sean del agrado de los lectores de ese periódico y para concluir allá va una copla que creo que les ha de llegar á Vds. al alma, como me ha llegado á mi.

Colores de sangre y oro lucen en nuestra bandera no hay oro para comprarla

ni sangre para vencerla.
Soy de V. Sr. Director, atento s. s.
q. b. s. m.
Garcí-Fernández.

Lo de Melilla.

Una Correspondencia de Málaga dá cuenta de la ejecución del desdichado penado que cortó las orejas á un Moro, en los siguientes terminos:

Anoche, á las nueve, celebróse el Consejo de guerra para juzgar á este desdichado.

Se llamaba el penado José Farreny Riera. Era natural de Alguairé, partido de Balaguer, provincia de Lérida. soltero, labrador, sin saber leer ni escribir.

Reo de asesinato, fué condenado por sentencia de 14 de Diciembre de 1877 á cadena perpetua y accesorias.

Cuando cometió el delito tenía veinte años; cuando le condenaron veintitrés. Llevaba dieciséis años de cadena y contaba ahora treinta y nueve.

Ha extinguido su condena en Ceuta, Chafarinas y Melilla últimamente.

Hace algún tiempo, estando en Melilla fugóse con tres presos. A uno de ellos le mataron de un tiro desde la plaza, y á él y á otro los trajo á Melilla el confidente Amadi.

Farreny no tiene más familia que una hermana.

No ha servido en el ejército. Cuando la guerra del Norte marchóse á los carlistas, alcanzando en sus filas el grado de sargento. En la toma de la Seo de Urgel, el 27 de Agosto del 75, fué cogido prisionero por las tropas liberales, estando herido con tres heridas graves. Fué la suya una de las primeras prisiones que hizo Martínez Campos.

En el Hospital de la Seo entró el actual general en jefe de las fuerzas de Melilla, á ver á los heridos. Visitó á Farreny. Estaba este en el suelo, medio muerto, pero conservando su valor y ánimo enteros. Martínez Campos dióle 20 pesetas y ordenó que le sacaran de allí y lo llevaran á curarse á un pueblo inmediato, «porque merecía que se mirara por él, un tal valiente».

Después de la acusación del fiscal, asegurando que había prueba plena, y de la defensa, el tribunal sentenció. Eivós á informe del auditor para consulta y aprobación de la sentencia por el general. Este esperó hasta la una de la madrugada.

Llevaron á Farreny á la capilla, que es un cuartito de dos metros de ancho con un altar empotrado en la pared.

Pusieron grillos al preso y entraron á prestarle los últimos auxilios dos curas, el vicario de Melilla, el beneficiado de Toledo y D. Emiliano Albedín. Los sacerdotes estuvieron animándole hasta el último momento, diciéndole cada uno una misa.

Albedín, después de decir misa, hizo confesar y comulgar al condenado.

Luego se entretuvo Farreny en relatar su historia. Decía que después de haber cumplido dieciséis años de

presidio, esperaba ahora, por haber expuesto su vida batiéndose contra los moros, que pasados dos ó tres años más de pena, le pondrían en libertad.

Á las ocho de la mañana pidió de comer. Diéronle un pastelillo y una pera confitada. Al hablar se le atragantaba la comida, pero conservaba su valor, que denotaban el pulso firme y la mirada entera. Empeñóse en que Albedín almorzara con él y así lo hizo el sacerdote.

Lamentándose del fin de su campaña, decía Farreny:

—Aún tengo en los huesos el agua que nos ha caído en estas noches de emboscada.

Serían las once de la mañana, cuando para confirmación de la voluntad del general en jefe oyóse una descarga desde el torreón de la plaza de Algibe.

Allí en la explanada del fuerte de Camellos, en el punto más alto, había caído, atravesado por las balas, el cuerpo de Farreny.

Los moros que estaban en los límites y los que andaban desperdigados por el campo, pudieron presenciar la ejecución.

Desde Manila.

Periódicos llegados de dicho centro dan cuenta de un horroroso bagnio, que ha causado destrozos considerables en Cagayán.

El huracán arrancó árboles corpulentos, tiró edificios, arrasó los campos, hizo desaparecer algunos barangayanes que se hallaban fondeados en el rio y ocasionó la muerte de bastantes personas.

La casa del gobernadorcillo y la Casa Real, quedaron completamente destruidas.

El edificio del Gobierno y la administración pública sufrió desperfectos de mucha consideración. Los techos desaparecieron y las puertas y ventanas fueron arrancadas por el viento.

El capitán y las fuerzas del gobernadorcillo fueron enterrados bajo los escombros al caer la casa de este último.

El periódico de que tomamos estas noticias concluye diciendo que, no solo Cagayán, sino otros pueblos igualmente ricos hasta hace poco, encuéntrase por virtud de los temporales en la mayor miseria, hasta el punto que no les preocupa ya la vivienda destruida, sino el cómo podrán valerse para mitigar el hambre.

La Isabela es uno de los pueblos que se encuentran en este caso. Otros, como Cabagan, han desaparecido por completo.

Noticias Generales

Hoy, como puede verse por la Esquela que en otro lugar publicamos, tienen lugar en la Iglesia de Sta. Susana del Mercado los funerales por el eterno descanso del alma del que fué Enrique Martínez Hugas, hijo de nuestros apreciables amigos D. Enrique Martínez Da mau y D.^a Josefa Hugas.

Dadas las simpatías con que cuenta la familia del finado, es indudable que la Parroquia de Santa Susana se verá concurrida en extremo.

Una vez más repetimos nuestro pésame y deseamos para la desconsolada familia la resignación cristiana que tanto contribuye á mitigar nuestros pesares.

—Saturno Marte de *El Bajo Ampurdán* de S. Feliu de Guixols ha observado que la letra *M.* juega un importante papel en los asuntos nuestros de Africa, y no le falta razón segun puede apreciarse por las siguientes lineas:

«En Melilla se van sucediendo tres gobernadores militares, cuyo apellido empieza con la misma letra consonante.

Primero mandó aquella plaza el general Mitelis, después el malogrado Margallo y ahora el general Macías.

Además manda una brigada el general Molroy y ha marchado Martínez Campos á ponerse al frente de aquel ejército.

Todo esto en un país que se llama Marruecos y sus habitantes moros que mueren matando por conservar su mezquita, cuyas cabezas visibles son Muley Hassan, Mohammed el Bajá y Maimón Mojtar.

Conque pueden ustedes ir apurando la letra *M.*

—Se han pedido por oficio al Ayuntamiento de Palamós informes respecto á sus astilleros, habiendo acordado aquella Corporación facilitar á la Capitanía de Marina, los datos pedidos.

—Ha presentado la dimisión de Jefe de explotación de la línea férrea de S. Feliu D. Bernardo Puig.

Así lo dice la prensa de aquella localidad.

—En los círculos militares de Inglaterra se discute la proporción existente entre el número de oficiales generales del ejército de Melilla y el contingente de tropas que compone el mismo, siendo bastante general la creencia de que un Estado Mayor tan crecido indica un plan de operaciones mucho más extenso que el actual y la probabilidad de que se aumente, de una manera notable, el actual cuerpo expedicionario.

De otra manera no se puede explicar satisfactoriamente que, para mandar 15,000 hombres, se reúnan en Melilla cerca de 30 generales.

—Ejemplo de cultura ¡véase sino! Al llegar á Málaga la fuerza de lanceros de la Reina, varios soldados fueron obsequiados en la estación de Montilla con algunas arrobas de vino que ellos condujeron á Málaga.

En el fielato de la estación les exigieron que pagase los correspondientes derechos de Consumo, petición que no fué resuelta en el acto, y esto dió motivo á que llegase detrás de los soldados un dependiente de Consumos, insistiendo en su pretensión.

Se apercibieron las personas que paseaban en la Alameda, y muchas se disputaron el honor de pagar dichos derechos de Consumos.

Para reunir 10 pesetas que importaba el pago de los Consumos, se

juntaron en un minuto más de 200 pesetas.

Como se vé, la cultura á que nos referimos no puede ser mas manifiesta, pues allí se juntó dinero para abonar los derechos de puertas; en otros puntos se hubieran juntado piedras y hubieran seguido tumultos.

—Dicen de S. Feliu, que D. Jaime Pasqué ha puesto á disposición del público las balanzas que tiene en su puesto de venta en las pescaderías para comprobar el peso de los géneros que se expenden en cualquier establecimiento.

Puesto que no hay almotacén cree oportuno hacer dicho ofrecimiento para que el público pueda apreciar si le engañan en el peso.

Por tal acción, bien merece se le tribute el voto de gracias mas explícito.

—En Jimena (Córdoba) se ha abierto una suscripción para socorrer á las familias de los soldados del pueblo que se inutilicen en campaña, y en pocos dias se han recaudado 4.000 pesetas.

Aquí.... tampoco.

—La señora esposa de nuestro querido amigo D. Carlos Creuñet, secretario del Juzgado de primera instancia, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño, por el que damos la enhorabuena á la distinguida familia.

—Tenemos noticias de Figueras de que la vecina Ana Capdevauran ha sido encontrada ahorcada en su habitación de la calle de S. Pablo de aquella Ciudad.

—Los anarquistas de Londres han intentado celebrar una gran reunión en Trafalgar-Square, no obstante las prohibiciones de la policía.

Con tal motivo, aquel punto se ha visto muy concurrido por multitud de caracterizados anarquistas y un numeroso público cosmopolita, que lucía, en su casi totalidad, corbatas rojas.

Entre los manifestantes circularon profusamente ejemplares de un periódico anarquista, en el cual el tema de todos sus trabajos era el triste suceso del Liceo de Barcelona.

—Toda la prensa comenta el hecho de haber ido á Melilla 23 generales para mandar 24.000 hombres.

Y la tal nota la tomamos de la prensa extranjera; de modo, que hemos caído ya en el ridículo mas tremendo.

—Entre 7 y 8 de la mañana de ayer, en el primer piso de la Casa número 3 de la plaza de las Bernardas, que habita D. Jacinto Serra, se inició un incendio que pudo tener fatales consecuencias, como puede suponerse pues que fueron pasto de las llamas por entero, unas cortinas dos colchones, si bien solo en uno de sus extremos, dos sábanas y una manta de la cama.

Afortunadamente no hay desgracia alguna que lamentar, debiéndose el accidente á la casualidad de encontrarse cerca la cortina un candelero. Acudieron vecinos y municipales é cuyo pronto auxilio debióse el que no tomara el fuego mayor incremento, pues las llamas lamian con bastante

**EL JÓVEN
ENRIQUE MARTINEZ HUGAS**

FALLECIÓ
el día 19 de Noviembre último
a la edad de 16 años

E. P. D.

Sus desconsolados padres D. Enrique Martínez Dalmau y Doña Josefa Hugas, hermanos, tíos, primos y demás parientes,

El participar tan sensible como irremediable pérdida, le ruegan se sirva tener presente en sus oraciones y asistir a los funerales que para el eterno descanso de su alma, se celebrarán a las 9 de la mañana del miércoles 6 del actual en la Iglesia parroquial de Sta. Susana del Mercadal.

La misa de perdón a las 11.
El Pésame se dá por recibido.

Gerona y Diciembre 1893.

presión el techo que es de madera. —A pesar de las órdenes terminantes que la autoridad local tiene dadas para que desaparezcan algunos arañastotes que en algunos balcones están riéndose del Bando Municipal, continúan éstos como si sus dueños tuvieran oídos de mercader.

De alguno tenemos entendido vá a terminar con la multa respectiva.

—Leemos que ha tenido lugar en Madrid un encuentro a sable entre el diputado por Vilademuls don Gustavo Ruiz y el señor Retortillo, resultando herido éste en un muslo.

—El Imparcial habla de haber surgido divergencias y enfriamientos entre los amigos del Sr. Cánovas y los del Sr. Romero Robledo, por creer éste llegado el momento de comenzar la publicación del periódico conservador popular, de gran tirada, y ser el Sr. Cánovas de opinion contraria.

Ignoramos si el Sr. Cánovas ha consultado con la luchería gerundense ó quintanescos torroellenses, para resolver la duda.

Es de importancia merecida.

—¿Qué pasa en el vecino pueblo de Sta. Eugenia?

Hay que hacer semejante pregunta por haber llegado á nuestros oídos que anteayer se habíaregonado en aquel pueblo el anuncio de haberse presentado una solicitud pidiendo la nulidad de las elecciones municipales últimamente celebradas.

Como quiera que tales elecciones tuvieron lugar, según tenemos entendido sin protesta alguna, nos admira que á última hora, por decirlo así, se venga con tan extraña reclamación.

¿Será tal vez porque la constitucion del nuevo Ayuntamiento escuece á determinadas personas que pretenden resucitar en aquel distrito tristísimas memorias feudales?

Procuraremos enterarnos de lo que ocurre y daremos detalles, si nos es posible.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un nuncio de la *bien reputada* firmas de los Sres. Valentin y C.^a. Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los

interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos e canzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Los médicos recomiendan la aificación del air en las habitaciones, y en los cuartos de los enfermos, que mando el PAPEL DE ARMENIA, de perfumes agradabilísimos. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.^a, Puerta Ferrisa, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

Invitados convenientemente, anteayer mañana á las 7 y media acudimos á la plaza del Ferro carril de Francia para presenciar la suelta de Palomas mensajeras que, como teníamos dicho debía llevarse á cabo. Llegados al punto señalado no encontramos señal alguna de verificarse la tal operación, y creídos de que la lluvia que caía sería causa de que la suelta no se verificara nos retiramos, habiendo sabido más tarde que no se había desistido; muy al contrario, se había verificado si bien más tarde con aplauso de cuantos tuvieron el gusto de presenciar el acto.

Así pues, á fin de que nuestros abonados puden apreciar la importancia del acto, insertamos á continuación las líneas que sobre el particular estampa en su edición de ayer, firmado por Gu...gu. «El Correo de Gerona.»

Dice:

Sport

Con asistencia del Excmo. señor Comandante general de esta plaza, don Julian Azañón, encargado de la suelta el Excelentísimo señor Marqués de Camps, Comandante y Capitan de Ingenieros señores Linares y Monrabau varios aficionados y escaso público, procediése á las 10 en punto de ayer á la suelta de las palomas mensajeras que optaban á los premios del concurso de pichones nacidos durante el año, que la sociedad Colombófila de Cataluña acordó celebrar en esta Ciudad.

Debido á la incesante lluvia que caía á la hora que estaba anunciada la suelta, tuvo que suspenderse la misma hasta las 10, que aún cuando el cielo estaba en parte nuboso, presentando en algún punto el horizonte despejado y dada la dirección del viento Norte se creyó que podía realizarse.

El número de pichones que tomaban parte en el concurso, era de 300, soltándose además 8 palomas ya más educadas, destinadas á llevar los partes.

Colocadas las catorce cestas que las guardaban en sentido perpendicular á los rails, procediése al examen minucioso de los precintos que la cerraban sin notarse señal alguna que indicara violentacion; cortados éstos y á la tercera palmada que como señal se convino daría el Sr. Limeses, se abrieron las mismas dando libertad á aquellas inteligentes aves que remontándose á considerable altura, y divididas en tres grupos, cruzaron el espacio, re-

conociendo el sitio, y orientándose más tarde, se dirigieron á su destino de Barcelona.

Un pequeño grupo, (5 ó 6), apenas se vieron libres, emprendieron veloz marcha perdiéndose pronto de vista y según opinion de algunos inteligentes, debieron ser las que llevaban los avisos, que como ya hemos dicho son probadas y de tiempo.

Dos de los grupos que se formaron, después de algunas vueltas recorriendo el llano de esta Ciudad se dirigieron al Montseny efectuándolo el último después de gran rato, orientándose al fin, con igual dirección.

Á los pocos minutos de haber tenido lugar la suelta debido á una fuerte ráfaga de viento que impulsó á las nubes, descargó un fuerte aguacero que contribuyó á buen seguro á que tardaran más en conocer la dirección ó ruta que tenían que emprender.

El acto resultó bellísimo. La inclemencia del tiempo y el cambio de hora hizo que estuviere poco concurrido siendo muchísimos los que viendo que se suspendía á las 8 y las señales ine-

quívocas de lluvia que presentaba el cielo, se retiraron convencidos de que ayer no podría realizarse.

Á los aficionados que asistieron los vimos muy animados y según oímos tratan de instalar en esta Ciudad algunos palomares para la cria y educación de estas aves.

Por la trascendental importancia que hoy día representa el servicio que prestan las palomas mensajeras felicitamos á nuestros particular amigo el joven señor Marqués de Camps por habernos dado á conocer su utilidad.

Hacemos nuestras las anteriores líneas.

Última hora.

Anoche fue un pasto de las llamas algunos trastos viejos que había depositados en un cuarto del terrado de la casa número 1 de la Subida al puente de Piedra, cuyo edificio creemos pertenece á nuestro amigo el reputado Médico Sr. Vallés.

Tan rápido fué el auxilio que prestó el cuerpo de Bomberos, que apesar del fuerte viento quedó dominado muy rápidamente.

Un aplauso más al cuerpo de Bomberos.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 premio á Marco 300,000
- 1 idem 200,000
- 1 idem 100,000
- 2 idem 75,000
- 1 idem 70,000
- 1 idem 65,000
- 1 idem 60,000
- 1 idem 55,000
- 2 idem 50,000
- 1 idem 40,000
- 5 idem 20,000
- 3 idem 15,000
- 26 idem 10,000
- 56 idem 5,000
- 106 idem 3,000
- 253 idem 2,000
- 6 idem 1,500
- 756 idem 1,000
- 1237 idem 500
- 33950 idem 148

18,991 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **110.000 billetes**, de los cuales **55.400** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital m. l. **54,600 billetes gratuitos importa**

Marcos **10,816,45**

ó sean casi

Pesetas 15,000,000

La instalación favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguro mere su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000; asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000 200,000 Marcos, etc.

La **clase infrascrita** invita por la presente á interesarse por esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pts. 9--

1 Billete original, medio: Pts 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será resituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirnos lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Diciembre de 1893

Valentin y compañía Banqueros
Expenduría general de loteria

HAMBURGO.

Alemania

LA NEOTAFIA

La Casa de Francisco Matas en Gerona Cort-Real 18 por ser especial en el ramo de funeraria puede y quiere cuidar con su igual economía de cuanto se refiera á defunciones, entierros, funerales, y Viatico. Da nota anticipada de todos los gastos y diligencias necesarias. Cuida de embalsamar y trasladar por toda la peninsula los restos mortales.

Tiene grande y nuevo surtido de ataúdes y sarcófagos y de bonitas coronas, palmrnes, recuerdos, targetas, cruces; letras y demos adornos.

En caso de necesidad dia y noche manden recado á Cort-Real 18 y pasará luego á domicilio el encargado de esta casa para recibir órdenes.

No dejarse sorprender por Agentes que desvian los recados de esta casa, que con hechas y no con palabras tiene acreditada su actividad y economía.

OJO! No padecer dolor ni inflamación de muelas.—En este gabinete en el intervalo de diez minutos se cierra radicalmente, todo dolor, por medio de sus medicamentos, y por el uso de la Electricidad.

Consultas y operaciones gratis los dias no festivos de 11 á 12.

Polvos para fortificar las encias y limpiar las dientes,—2 reales. Caja.

Especifico 2 » »

Dientes y Dentaduras Artificiales.

Las dentaduras que se colocan en este gabinete seran garantizadas, para como bien y hablar con perfección.

Dentaduras desde 5 pesetas cada diente.

Dentaduras completas á precios reducidos.

Se opera á domicilio y se pasa á tomar medida para la confección de dentaduras.

Plaza del Correo n.º 11 Tienda y Piso 2.º.—Gerona.—Ministral Cirujano Dentista.

PÍLDORAS

del Dr. AYER

SON LAS MEJORES PURGANTES

Son puramente vegetales

SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR.

CURAN LOS DOLORES DE CABEZA

CURAN LA DISPEPSIA

CURAN EL ESTREÑIMIENTO

Curan los desarreglos del hígado y abren el apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

La delgada capa de azúcar, que cubre las Píldoras del Dr. Ayer, se disuelve inmediatamente al llegar al estómago, dando lugar á que la sustancia entera de los ingredientes sea prontamente asimilada.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Las venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, Doctor en Ciencias

Este liquido, análogo á un agua mineral ferruginosa concentrada, es el único de los ferruginos, que asemejándose á la composición del glo- bulo sanguíneo, ofrece la inapreciable ventaja de obrar como reparador y reconstituyente de los huesos y de la sangre. Nunca estríe, no cansa al estómago, no tizna la dentadura; se emplea siempre con éxito contra los dolores de estómago, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre y todas aquellas indisposiciones á las que están sujetas las señoras, las jóvenes y los niños cuando están pálidos, anémicos, lánguidos ó faltos de apetito.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

Representante en esta Capital—
Farmacia y Droguería del Doc-
tor Perez.

DR. SMARRION

Es el ODONTALGICO KENT un remedio de grandes virtudes curativas, y cuya acción y ener- gia son tan notables, que por fuerte que sea tan- to el dolor de cabeza como el de muelas y dientes desaparece al momento de su aplicación. Sus efectos son instantáneos y en ningún caso perjudican.

MODO DE USARLO

Para la curación del dolor de cabeza, viértase en la palma de la mano una pequeña cantidad del Odontálgico, y friccionese las sienes.

Para el de muelas y dientes; con un trapito bien impregnado de dicho liquido, hágase en espa- cio de un minuto de quince á veinte ligeras fric- ciones en la encia donde radique la causa del su- frimiento. Procedase con rapidez, y á cada fric- ción impregnese del Odontálgico el trapito que se emplee.

Consérvese el frasco bien tapado.

Como á garantía de legitimidad, las etiquetas de los frascos van rubricadas por el autor.

Precio una 1 peseta el frasco.

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2'50 peseta

Fuera la capital; idem 3 idem.

Número suelto 25 céntimo.

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.